

PRESENTACION

Ofrecemos en el presente número de ALMOGAREN una selección de las aportaciones que en el campo de la investigación histórica se presentaron en las VIII Jornadas de Historia de la Iglesia con el sugestivo título: **La aportación de la Iglesia Católica al concepto de Nación Española**, desarrolladas en la sede de Vegueta del Centro Teológico de Las Palmas, del 15 al 19 de noviembre del pasado año.

De importancia conceptual es la ponencia del Dr. D. Juan-Sisinio Pérez Garzón, profesor del C.S.I.C., que bajo el título **España como concepto, nación y permanente debate**, expone pormenorizadamente su tesis y la desarrolla con la autoridad conocida.

El Dr. D. Eduardo Aznar Vallejo, catedrático de Historia Medieval de La Universidad de La Laguna, nos adentra con su inédito trabajo **Iglesia y “nación” castellana, en la baja Edad Media: el caso de Canarias**, en un aspecto novedoso de la investigación medievalista.

Por su parte, el investigador de Historia de la Iglesia en España y profesor del Consejo de Investigaciones Científicas, Dr. D. Jesús Martín Tejedor, ahonda, con la ponencia **Iglesia y Nación en la España de la Edad Moderna**, en tan vasto ámbito de estudio.

La construcción de la imagen de Canarias a través del Cine, es la aportación de D. Enrique Ramírez Guedes, becario de La Universidad de La Laguna, cerrando este primer bloque de conferencias la de la profesora titular de Historia del Arte de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Dra. Dña. María de los Reyes Hernández Socorro: **La Alianza del Trono y del Altar: algunos ejemplos iconográficos en la formación histórica de España**.

El apartado de Comunicaciones lo abre D. Israel Campos Méndez con la disertación sobre **La conversión de Recaredo: la unificación de la monarquía visigoda en torno al catolicismo**, y, a continuación, el sacerdote e investigador D. Julio Sánchez Rodríguez, nos ofrece su documentado trabajo **Compromisos éticos, patrióticos y políticos de los Obispos de Canarias**. No podía faltar, en el conjunto de estos estudios, un apartado relativo a la investigación histórico-económica, y este aspecto lo cubre el Dr. D. Pedro C. Quintana Andrés con su comunicación **La relaciones entre el Cabildo Catedral de Canarias y la Corona castellana: el caso de los donativos reales**.

El profesor del CET, D. José Manuel Castro Cavero, con su trabajo **La problemática de la consustancialidad católica de España en los siglos XIX y XX**, se detiene en algunos de los rasgos más lacerantes que han marcado estos últimos siglos, y el Dr. D. José Domínguez Pérez, director del CET, con su comunicación **El Estudio Socio-pastoral y la Asamblea Diocesana: su contribución a la participación política y/o al nacionalismo canario**, nos introduce en aspectos presentes en la actualidad política y social de nuestros días.

Cierran este apartado D. Luis C. García Correa y Gómez, que nos presenta su investigación bajo el título **Notas sobre la ermita de Ntra. Sra. del Buen Suceso de El Carrizal**, y Dña. Ana María Jiménez Vega que titula, a su vez, la suya: **Relaciones artísticas-culturales entre la parroquia Smo. Cristo Crucificado y la comunidad urbana del barrio de Guanarteme**.

Agradecemos desde estas páginas, tanto a los ponentes como a los comunicantes, sus valiosas aportaciones a estas Jornadas. Y sólo nos queda extender nuestro agradecimiento al Sr. Obispo, a las Instituciones organizadoras y Empresas colaboradoras por su asistencia a las Jornadas y su altruista ayuda. Finalmente quede constancia de nuestro reconocimiento al director del Departamento de Historia de la Iglesia del CET, D. José Lavandera López y al coordinador de estas Jornadas, D. Matías Díaz Martín, por su abnegada y silenciosa labor en el terreno que se les ha encomendado y cuyo fruto queda patente, en parte, en esta publicación